

## BISNIS MEDIA DALAM BINGKAI DAKWAH DAN AGAMA (Economics Media Perspective)

Advan Navis Zubaidi<sup>153</sup>

### ABSTRAK

*Bagi media swasta, rating dan share adalah segalanya. Tayangan yang dipandang menarik, akan berdampak pada jumlah audience, selanjutnya akan berdampak pada revenue dan keuntungan media. Apapun akan dilakukan untuk dapat meraih keduanya. Bagaimanapun, roh kehidupan TV swasta ada pada iklan dan keuntungan. Ironisnya, upaya untuk meraih keuntungan yang berlipat ini tidak diiringi dengan kualitas tayangan yang mencerdaskan. Tayangan hiburan atau apapun yang dibungkus dengan kemasan hiburan lebih banyak mendominasi program acara televisi yang disajikan. Salah satunya adalah tayangan dakwah dan Agama. Tayangan dakwah dan agama menjadi salah satu komoditi yang bisa diandalkan. Terlihat dari porsi yang diberikan untuk plotting acara keagamaan dalam setiap harinya. Setiap pagi, hampir setiap stasiun televisi memiliki program acara keagamaan yang disajikan dalam bentuk ceramah agama. Semakin lama, batasan antara dakwah dan bisnis menjadi sangat tipis. Dikhawatirkan, motif ekonomi dan bisnis lebih dominan daripada dakwah dan agama. Batasan ini menjadi semakin tipis ketika kemasan dakwah dibuat dengan gaya hiburan dan lebih banyak guyonan. Ditambah para da'i menjadi selebriti dadakan dengan menjadi sasaran empuk infotainment. Dalam perspektif kajian ekonomi politik media oleh Vincent Moscow, dominasi motif bisnis dan ekonomi dalam sebuah tayangan media adalah wajar dan merupakan khas media swasta. Hanya mungkin tidak dapat dibiarkan begitu saja. harus ada perbaikan dari sisi tayangan maupun audience. Ada dua sisi perbaikan yang dimungkinkan, pertama dari sisi media, tentu ini sulit dan berat, sebab orientasi materi adalah khas dari media swasta yang bergantung hidup dari iklan. Tetapi tidak mustahil untuk dilakukan, sebab bagaimanapun ada juga media yang mengemas acara dakwah dengan baik. Kedua, dari sisi konsumen, perubahan pada sisi inilah yang paling dimungkinkan, yaitu bagaimana memberikan pencerahan pada masyarakat perilaku mengkonsumsi media dengan bijak. Diharapkan, kearifan masyarakat dalam mengkonsumsi media (media literacy) menjadi*

<sup>153</sup> Dosen Ilmu Komunikasi Fakultas Dakwah IAIN Sunan Ampel Surabaya.



## Dakwah dan Agama dalam Media Televisi

“Jamaaah...oh jamaah”, “are you ready?”. Dua kalimat di atas adalah bentuk sapaan yang lazim dilakukan oleh dai di layar televisi. Kalimat di atas seakan menjadi identitas dan pembeda antara dai yang satu dengan yang lain. Setiap hari hampir semua stasiun televisi menjadikan acara dakwah Islam sebagai menu wajib yang harus ada. Sebagai contoh, Trans TV dengan acara “Islam itu Indah” yang dibawakan Ustadz Maulana, SCTV dengan “Kata Ustadz Solmed” yang dibawakan oleh Ustadz Sholeh Mahmud, kemudian TV One dengan “Damai Indonesiaku” yang dibawakan dengan beragam Da’i atau Ustadz, demikian juga stasiun Televisi lainnya.<sup>154</sup>

Tayangan dakwah dan keagamaan di televisi tidak sekedar dikemas dalam bentuk dakwah verbal saja, melainkan juga dalam sinetron dan film pendek. Tampak dari beberapa stasiun televisi yang menyajikan sinetron dengan genre religi di waktu-waktu utama (*prime time*), seperti *Tukang Bubur Naik Haji* di RCTI, *Hikmah Ilahi Tafakkur* di MNCTV, dan *Ustadz Fotocopy* di SCTV. Kesan sinetron religi yang hanya laku dan identik dengan bulan Ramadhan tampaknya tidak berlaku lagi bagi media. Sejauh program yang disajikan meraup keuntungan, maka selama itu program akan ditayangkan. Fenomena ini menunjukkan bahwa tayangan dakwah dan agama cukup menjadi pertimbangan stasiun televisi swasta dalam menyusun sebuah program.

Walaupun secara proporsi tidak dominan dibanding acara yang lain, tayangan dakwah dan agama dipandang sebagai salah satu komoditi yang menghasilkan revenue yang bersumber dari iklan bagi media swasta. Bahkan, pada momen tertentu, seperti Bulan Ramadhan, Idul Fitri, Idul Adha, dan hari besar keagamaan lainnya, proporsi tayangan dakwah menjadi lebih banyak dibanding bulan lainnya. Sebagai daya tarik untuk mendapat perhatian masyarakat, tidak jarang dikemas dengan mendatangkan artis sebagai bintang tamu jika tayangan itu dikemas dalam bentuk dakwah verbal, atau menjadikan artis papan atas sebagai bintang utama jika dalam sinetron religi.

Jauh sebelum tayangan dakwah dan agama menjadi komoditas andalan media swasta, Indonesia hanya mengenal beberapa da’i terkenal seperti KH. Zainuddin MZ dengan gaya ceramahnya yang khas, atau sinetron dengan tema cinta yang banyak diminati oleh masyarakat. Kemudian sejak tayangan dakwah dan agama menjadi salah satu program andalan televisi, maka sejak saat itu bermunculan para da’i baru dalam sebuah tayangan dakwah dan genre sinetron religi, yang sebelumnya tidak masuk dalam hitungan bisnis media.

Sejak saat itulah muncul nama-nama da’i seperti Yusuf Manur, Nur Maulana, Mamah Dedeh, atau Sholeh Mahmud. Harus diakui bahwa eksistensi mereka sampai detik ini adalah buah sentuhan media yang menjadikan mereka sebagai komoditi bisnis, Walaupun media dan para da’i ada pada posisi saling diuntungkan. Gerak tingkah da’i

<sup>154</sup> Pengamatan Penulis selama Bulan Agustus 2012

















menghasilkan tayangan yang menarik, sehingga berimbang pada jumlah khalayak dan keuntungan.<sup>161</sup>

Pada bahasan sebelumnya dijelaskan bahwa era globalisasi membawa dua kemungkinan pada bisnis media, keuntungan atau kerugian. Salah satu sector media yang diuntungkan dengan globalisasi adalah lahirnya kompetisi bisnis di semua sector, imbasnya, setiap unit bisnis akan berlomba-lomba untuk beriklan, salah satunya di media. Data yang dirilis Perusahaan Persatuan Periklanan Indonesia (P3I) menunjukkan ada peningkatan belanja iklan media yang signifikan, diproyeksikan tahun 2012 akan ada kenaikan sebesar 23% atau mencapai Rp. 90T, jauh lebih besar dibanding tahun 2011 yang hanya Rp. 73T. Adapun kontribusi terbesar iklan media berasal dari Iklan TV sebesar 67% dan sisanya 30-32% ada pada media cetak maupun online, kenaikan ini tidak lepas dari momen tahun baru, natal, lebaran, dan Ramadhan.<sup>162</sup>

Data di atas sebetulnya kurang *fair*, sebab ada banyak ragam iklan media online yang tidak terukur jumlahnya, sehingga jumlah pengiklan di media online akan tampak kecil. Padahal, tidak menutup kemungkinan jumlah di atas bisa saja berbalik, iklan media online jauh melebihi jumlah iklan TV. Ini bisa disebabkan karena biaya iklan media TV jauh lebih mahal dibanding beriklan di media online maupun ambience media. Namun demikian, paparan di atas cukup memberikan gambaran bahwa masih besar peluang TV mendapat *revenue* besar dari periklanan. Bagi media swasta yang tidak hidup dari APBN atau APBD, maka iklan adalah segalanya bagi bisnis media.

Harapan lain bagi media TV akan iklan adalah ketika kompetisi bisnis di banyak sektor semakin ketat, maka tuntutan akan iklanpun semakin tinggi. Sebuah korporasi bisnis tidak akan bisa menebak secara pasti kondisi pasar mereka, maka salah satu langkah strategis yang dipandang penting adalah bagaimana *maintain* customer melalui iklan yang tidak melulu untuk menjual (*to persuade*) jika itu iklan komersial, tetapi juga untuk mengedukasi (*to educate*) jika iklan tersebut adalah iklan layanan masyarakat. Namun yang tidak kalah penting bagi korporasi bisnis (terutama yang telah memiliki pasar tertentu dan *brand* yang sudah terbangun) adalah mengingatkan kepada masyarakat akan eksistensi mereka (*to remind*) bahwa mereka tetap ada dan eksis. Kondisi inilah yang memberikan harapan bagi media akan iklan.

Bagi perusahaan swasta, keputusan dalam beriklan akan didasarkan pada hitungan seberapa besar perolehan yang didapat melalui iklan. Jika konten media dirasa dapat menarik minat *audience* dan menghasilkan *rating* dan *share* yang tinggi, maka kemungkinan beriklannyapun akan semakin tinggi, demikian juga sebaliknya. Iklan bagi sebuah media bagai seorang dewa, apapun akan dilakukan media asal iklan berpihak pada mereka, jika ini yang terjadi (dimana iklan adalah tujuan akhir bagi

<sup>161</sup> Joseph Turow, *Media Today*, (New York: Routledge, 2009), P. 101

<sup>162</sup> Dahlan, "Kue dan Belanja Iklan 2012" diakses dari [www.dahlandahi.com](http://www.dahlandahi.com) tanggal 9 Oktober 2012



### a. Knowledge Enforcement

Masyarakat dan media adalah dua bagian yang tidak terpisahkan. Namun seiring dengan jumlah media yang semakin banyak, terutama media online yang jumlahnya semakin hari semakin bertambah. dengan kemudahan akses yang diberikan, akan memudahkan setiap orang untuk memiliki portal pribadi dan kemudian *dishare* di dunia maya. Kondisi ini sedikit banyak mempengaruhi hubungan antara masyarakat dengan TV. Jika dulu masyarakat benar-benar bergantung pada TV sebagai sumber informasi utama, maka saat ini pilihannya semakin beragam. Keadaan ini melahirkan sebuah *paradox*, di satu sisi pilihan informasi semakin berlimpah, di sisi lain, jika kondisi ini tidak diiringi kematangan wawasan masyarakat dalam mengkonsumsi media, akan terjadi informasi yang overload dan sulit dipilah kebenarannya.<sup>163</sup>

Dalam konteks masyarakat sebagai konsumen tayangan dakwah dan agama, masyarakat harus memiliki wawasan yang cukup terhadap media dan tayangan yang disajikan. Ada tiga aspek wawasan masyarakat akan media : kultural, kritisal, dan kreatif. Kultural berarti, wawasan media dikaitkan dengan kejadian dan kondisi yang terjadi dalam masyarakat tersebut. Hal ini karena konsumsi media tidak lepas dari pengaruh latar belakang dan perspektif penggunanya. Sedangkan wawasan kritisal adalah bagaimana media beserta isinya dilihat dengan banyak sudut pandang dan bersifat subyektif, sehingga pandangan kritis seorang konsumen media akan berbeda dengan pengguna yang lain. Yang terakhir adalah wawasan media memiliki aspek kreatif, ini berarti melihat media beserta isinya harus lebih dinamis menyesuaikan perubahan yang terjadi dan konten yang senantiasa berkembang. Dengan demikian masyarakat tidak sekedar melihat apa yang divisualkan dan mencerna apa yang diperdengarkan, namun juga melihat ideologi, motif, dan orintasi produk tayangan media.

Ada lima jenis efek media sebelum terjadinya efek pada perilaku,<sup>164</sup> yakni: efek kognitif yang merupakan pengaruh media terhadap kognisi dengan menanamkan ide atau informasi tertentu, efek Sikap yang merupakan bentukan media terhadap sikap seseorang atas sesuatu, efek Emosional yang merupakan pengaruh media terhadap emosi seseorang sehingga menyebabkannya senang, bangga, benci, dan marah, efek Fisiologis yang merupakan pengaruh media terhadap kondisi fisik seseorang, misalnya membuat jantung berdebar cepat, pupil mengecil karena cahaya TV, efek Perilaku yang dapat memicu tindakan tertentu dari khalayaknya setelah menyimak pesan media.

Dikhawatirkan, jika masyarakat tidak memiliki wawasan media yang baik, maka dengan mudah masyarakat memandang media sebagai teladan yang positif. Cara berbusana da'i dan bintang sinetron religi akan selalu dipandang yang paling tepat, cara

<sup>163</sup> Andrew Burn and James Durran, *Media Literacy in School: Practice, Production and Progression*, (London: Paul Chapman Publishing, 2007), P. 83

<sup>164</sup> Ibid, P. 88



yang berkelanjutan akan berdampak pada sikap dan perilaku konsumen media. Akan tetapi akan berbeda jika setiap jenjang pendidikan mendapat pemahaman media dengan tepat sesuai dengan jenjang pendidikannya, mulai dari pendidikan dasar, menengah, menengah atas, bahkan sampai pendidikan tinggi. Setidaknya beberapa pertanyaan dasar terkait dengan media dapat dipahami, seperti : siapa pemilik media?, bagaimana sebuah tayangan diproduksi?, apa ideology dan orientasi tayangan media yang disajikan?, dsb. <sup>165</sup>

Sebagai perbandingan Inggris sudah memulai pendidikan media sejak tahun 1930 agar konsumen media mulai dari anak-anak, remaja, bahkan masyarakat dewasa dapat mengkonsumsi media secara kritis dan membedakan kualitas tayangan media. Seharusnya kebijakan pendidikan media menjadi program penting yang terintegrasi dengan pendidikan yang sudah berjalan di Indonesia. Sehingga, pendidikan media tidak eksklusif didapat siswa yang mengambil peminatan jurnalistik atau mahasiswa yang mengambil jurusan komunikasi saja, melainkan juga didapat oleh siswa atau mahasiswa dari jurusan agama. <sup>166</sup>

## REFERENCE

- Andrew Burn and James Durran [2007], *Media Literacy in School: Practice, Production and Progression*, Paul Chapman Publishing, London.
- Erik P. Bucy and John E. Newhagen [2004], *Media Access*, LEA, USA.
- Gillian Doyle [2002], *Understanding Media Economics*, Sage Publications, London.
- Jennings Bryant [2004], *Media Economics*, LEA Pub, Toronto.
- Janet Wasko [1997], *The Political Economy of Information*, The University of Wisconsin, Press, Medison.
- Joseph Turow [2009], *Media Today*, Routledge, New York.
- Mosco, Vincent [1996], *The Political Economy of Communication: Rethinking and Renewal*, Sage, London.
- Paul Rutherford [2000], *Endless Propaganda: The Advertising of Public Goods*, University of Toronto Press Toronto.
- William Hoynes [2005], *Media and Society*, Sage Pub, London.

---

<sup>165</sup> Ibid, P. 99

<sup>166</sup> Ibid, P. 119